

CONFERENCE CATHOLIQUE des BAPTISE(E)S - LYON CCB - Lyon

EPHEMERIDE

Juin 2024

Le billet de Zorobabel

Evangélisations de printemps

Zorobabel aime s'intéresser à ses contemporains, éventuellement par le biais du petit écran.

Il a d'abord été sidéré de voir que la chaîne CNews retransmettait en direct l'intégralité de la messe de la Pentecôte, dans sa forme "Saint Pie V" (version revue et corrigée après 1983), depuis le Pèlerinage de Chartres.

Il a ensuite suivi "La nuit des influenceurs chrétiens" en "prime time" sur KTO depuis le collège des Bernardins. Elle rassemblait près de 200 personnes qui publient régulièrement des contenus à vocations d'évangélisation sur les réseaux sociaux et ont des milliers ou des dizaines de milliers d'abonnés.

Zorobabel l'a constaté, des reportages sur la plupart des chaînes télé nous montraient qu'en ce week-end de Pentecôte, des chrétiens - toutes tendances confondues - étaient allés prendre l'air : 18.000 jeunes traditionalistes à Chartres, 11.500 jeunes collégiens d'Ile de France (à l'autre bout du spectre) au "Frat" à Jambville, 20.000 personnes à la "Marche pour Jésus" à Paris et dans d'autres villes, et encore bien d'autres rassemblements moins médiatiques.

Tous veulent briser les frontières et rencontrer les personnes qui ont du mal avec les organisations religieuses officielles, et "dépoussiérer l'image de l'Eglise".

Qui trouve que les jeunes ne sont pas sensibles au religieux ? Ils ont manifestement tort. Il suffit d'attendre le printemps pour les voir sortir et s'épanouir.

Zorobabel se réjouit que notre laïcité permette que s'exprime publiquement toutes les floraisons. Prions pour que, tous, nous sachions nous en saisir fraternellement.

Zorobabel

Courage Zorobabel! (Aggée 2)

...Vers octobre 2024

Voici les indications à suivre dans les mois qui nous séparent de la Deuxième Session de l'Assemblée synodale (octobre 2024), afin de poursuivre le chemin voulu par le Saint-Père le 9 octobre 2021 :

Pour une Église synodale. Communion, participation, mission.

Le processus du Synode 2021-2024 constitue une source d'inspiration pour continuer le chemin. (...)

Le témoignage de ceux et celles qui ont participé à l'Assemblée est précieux : leur récit peut transmettre la richesse d'une expérience qu'aucun texte ne peut condenser et qui, au contraire, constitue une partie inaliénable du don que nous avons reçu. (...)

Outre le récit des participants, le fruit de la Première Session est recueilli dans le Rapport de Synthèse, (...) (www.synod.va). En particulier, le processus synodal se poursuivra selon certaines lignes directrices qui entrecroisent les trois niveaux auxquels nous avons travaillé jusqu'à présent : le niveau de chaque Église locale, celui des regroupements d'Églises (nationaux, régionaux et continentaux), et celui de l'Église tout entière. Comme l'a rappelé le Saint-Père en approuvant ces lignes de travail, « le Synode porte sur la synodalité et non sur tel ou tel thème... L'important est comment la réflexion est menée, c'est-à-dire de manière synodale ».

(...) En tant que fruit du travail d'une Assemblée synodale, une liste de tous ces thèmes sera soumise au **Saint-Père**. Sur les thèmes qu'il indiquera, des groupes d'experts de tous les continents seront appelés à travailler de manière synodale, avec la participation des **Dicastères compétents de la Curie romaine**, dans un dynamisme ecclésial coordonné par la **Secrétairerie Générale du Synode**. Un rapport sur l'avancement de ces travaux sera présenté lors de la Deuxième Session en octobre 2024.

1. Une question-guide pour approfondir

Une première ligne de travail invite les Églises locales et les regroupements d'Églises à contribuer à l'étude approfondie de certains aspects du Rapport de Synthèse qui sont fondamentaux pour le thème du Synode à partir d'une question-guide :

« COMMENT être une Église synodale en mission ? »

L'objectif est d'identifier les chemins à suivre et les outils à adopter (...) en valorisant l'originalité de chaque baptisé et de chaque Église dans l'annonce du Seigneur ressuscité et de son évangile au monde d'aujourd'hui. Il ne s'agit donc pas de se limiter au projet d'améliorations techniques ou procédurales (...), mais de travailler sur les formes concrètes de l'engagement missionnaire auquel nous sommes appelés, dans le dynamisme entre unité et diversité propre à une Église synodale. À cet égard, relire le n°27 de l'Exhortation Apostolique *Evangelii qaudium* (...)

1.1 Les deux niveaux d'approfondissement (...)

- a) Au niveau de chaque Église locale : COMMENT valoriser la coresponsabilité différenciée dans la mission de tous les membres du Peuple de Dieu ? (...) Dans le Rapport de Synthèse, on pourra se référer plus spécifiquement aux chapitres 8-12, 16 et 18.
- b) Au niveau des relations entre Églises, entre regroupements d'Églises à différents niveaux et avec l'Evêque de Rome : COMMENT articuler de façon créative ces relations afin de trouver « un équilibre dynamique entre la dimension de l'Église dans son

ensemble et ses racines locales » On peut ici se référer aux chapitres 13, 19 et 20 du Rapport de Synthèse.

1.2 Quelques indications pour l'organisation du travail En pratique, à partir de la question-guide et des deux niveaux mentionnés ci-dessus, chaque Église locale est invitée à réaliser une nouvelle consultation (...). Sur la base de ce qui a été décidé, chaque diocèse transmettra les fruits de cette nouvelle consultation à la Conférence épiscopale (...).

Dans cette étape (...), il sera important d'impliquer des personnes qui expriment une variété d'expériences, de compétences, de charismes, de ministères au sein du Peuple de Dieu et dont le point de vue est utile pour se concentrer sur le « comment » (...)

Au niveau local comme au niveau des regroupements d'Églises, la perspective d'un discernement authentiquement synodal requiert également la contribution de l'expertise théologique et canonique, ainsi que des sciences humaines et sociales, en impliquant des experts dans ces disciplines et des institutions académiques présentes sur le territoire.

(...) les Conférences épiscopales sont invitées à rédiger un résumé de la consultation d'une longueur maximale de 8 pages, à transmettre avant le 15 mai 2024. (...)

2. Garder vivant le dynamisme synodal

Préserver et raviver la dynamique synodale qui a impliqué l'ensemble du Peuple de Dieu au cours des deux dernières années est tout aussi important que le travail d'approfondissement et de consultation décrit cidessus. (...). Chaque Église qui le souhaite pourra transmettre (...) un bref témoignage du travail réalisé et des expériences vécues (maximum deux pages) (...)

3. Les responsables et leurs tâches

- (...) Pour conduire et animer ce processus, il est suggéré de valoriser la contribution des membres de l'Assemblée synodale de chaque territoire, ainsi que des équipes synodales de la phase précédente.
- Les Conférences épiscopales sont invitées à s'engager directement dans le travail d'approfondissement à leur niveau et à jouer un rôle de coordination pour les Églises locales. En particulier :
- 1) En ce qui concerne le travail d'approfondissement à partir de la question-guide, les Conférences épiscopales (...) sont invitées à :
- accompagner ce processus, en offrant aux Églises locales des indications sur les modalités et les temps de consultation ;
- se charger de l'approfondissement également au niveau des regroupements d'Églises(...);
- préparer une synthèse de toutes les contributions reçues ou produites et l'envoyer **avant le 15 mai 2024**.
- 2) En ce qui concerne l'engagement à garder vivant le dynamisme synodal, les Conférences épiscopales sont invitées à :
- continuer à promouvoir des initiatives pour grandir en tant qu'Église synodale en mission (...);
- recueillir les témoignages et les bonnes pratiques que les différents diocèses souhaitent partager et les envoyer tous, sans les résumer, toujours avant le 15 mai 2024.

Lire: L'intégralité du document - Extraits JPC

Les jeunes prêtres allemands rejettent les priorités de la voie synodale

Une étude révèle qu'ils ne s'intéressent guère aux changements de l'Église préconisés par le «Chemin synodal» **Luke COPPEN** - The PILLAR - 20 mai 2024

L'étude, publiée le 17 mai, demandait aux prêtres ordonnés entre 2010 et 2021 de dire comment ils pensaient que l'Église catholique devait être réformée. La majorité d'entre eux n'ont pas choisi les réponses défendues par les participants au Chemin synodal.

Le document de 308 pages intitulé « **Qui devient prêtre ?** », présenté conjointement par la conférence épiscopale allemande et le Centre de recherche pastorale appliquée de Bochum (<u>zap:bochum</u>)², montre que :

- 25,7 % des prêtres interrogés pensent que les femmes devraient être ordonnées prêtres,
- 29,6 % des prêtres sont favorables à l'abolition du célibat des prêtres,
- 30,3 % appellent à une plus grande démocratisation de l'Église,
- 36,8 % sont d'accord avec l'affirmation selon laquelle « la participation des laïcs devrait être accrue et les laïcs se voir accorder plus de pouvoir

Ces quatre sujets ont pris une place prépondérante dans le **Chemin synodal**, qui a réuni des évêques et des laïcs lors de cinq assemblées entre 2020 et 2023. Les participants ont approuvé 150 pages de résolutions demandant des femmes diacres, un réexamen du célibat des prêtres, la prédication laïque lors des messes, un rôle plus important des laïcs dans la sélection des évêques et une révision du Catéchisme de l'Église catholique sur l'homosexualité.

L'étude indique que 75,7 % des prêtres estiment que la réforme devrait mettre davantage l'accent sur la communication du contenu de la foi catholique et 80,3 % proposant « davantage d'offres avec une profondeur spirituelle ». Une petite minorité de prêtres (4,6 %) a déclaré qu'aucune réforme n'était nécessaire.

Lors d'une conférence de presse, **Matthias Sellmann**, directeur de **zap:bochum**, a déclaré qu'il était clair que les jeunes prêtres n'approuvent pas les priorités du **Chemin synodal** (...).

« La majorité d'entre eux semblent être étrangère aux cadres et aux valeurs de la société moderne », a-t-il déclaré. « Ils ne sont pas familiarisés avec les

préoccupations de la réforme de l'Église. Par conséquent, ils ne contribueront guère à l'ouverture de l'Église vers la société contemporaine ».

Les chercheurs ont contacté les 847 prêtres ordonnés en Allemagne entre 2010 et 2021, ainsi que les 1.668 candidats qui ont quitté le séminaire au cours de la même période. Ils ont reçu des réponses de 153 prêtres et de 18 anciens candidats.

L'âge moyen est de 37 ans et plus de 97 % sont nés et ont grandi en Allemagne.(...)

Les chercheurs ont classé les prêtres en 12 « groupes de style de vie », en utilisant une typologie créée par les sociologues Marius Stelzer et Marko Heyse. Ils ont placé environ deux tiers des prêtres du côté « conservateur » du spectre et un tiers du côté « progressiste ».

Cette étude intervient six mois après que des chercheurs ont montré que la proportion de nouveaux prêtres américains s'identifiant comme théologiquement « progressistes » était tombée si bas que le phénomène avait «pratiquement disparu».

Au début du XXIe siècle, **l'Allemagne**, un pays de près de 24 millions de catholiques, comptait en moyenne plus de 100 ordinations sacerdotales par an, elle est passée sous ce seuil en 2019, l'année où le Chemin synodal synodale a été lancé.

Selon les derniers chiffres, il y a eu 45 ordinations dans les 27 diocèses allemands en 2022 (33 séculiers et 12 religieux) en baisse par rapport aux 67 ordinations de 2020 (56 séculiers et 11 religieux) et aux 62 ordinations de 2021 (48 séculiers et 14 religieux). (...)

KNA a signalé que, pour la première fois depuis la Seconde Guerre mondiale, il n'y aura pas d'ordinations sacerdotales en 2024 dans le diocèse de Würzburg et l'archidiocèse de Bamberg, qui sont tous deux situés dans le cœur traditionnel de l'Église catholique allemande, la Bavière. (...)

Le président de la conférence épiscopale allemande, **Mgr Georg Bätzing**, a déclaré dans une interview publiée au début du mois que, suite au départ de millions de catholiques de l'Église, l'Allemagne était devenue un «pays de mission».

« Nous vivons dans un pays de mission lorsque nous réalisons que moins de la moitié des citoyens allemands appartiennent encore à des confessions chrétiennes », a-t-il déclaré.

Traduction JPF, extraits JPC

² ZAP:BOCHUM: Une nouvelle présence et une nouvelle force de l'Église

D'une part, l'objectif est une église publique, visible et en réseau : celle qui perçoit avec intérêt les diverses impulsions et expériences des sociétés contemporaines laïques et les met en œuvre de manière innovante. Une église authentique, mobilisante et motivante est également ciblée : qui connaît sa propre force et sa propre signification ; qui s'avère efficacement une ressource pour la vie moderne ; qui injecte et témoigne de ses innovations, rituels, textes, récits, etc.

Pourquoi la commission royale australienne sur les abus sexuels recommande-t-elle une supervision professionnelle ?

Toute personne impliquée dans un ministère de l'Église catholique, qu'elle soit ordonnée ou laïque, a une responsabilité qui nécessite un soutien pour une meilleure pratique.

Jamie Calder sj - La Croix International - Australie - 24 juin 2023

Avec l'enchainement sans fin des commissions royales³ qui ont eu lieu, qui vont s'ouvrir ou qui ont été demandées, les pratiques de gouvernance des organisations - gouvernementales ou non - sont à juste titre dans le collimateur de l'État. Trop de responsables se comportent en s'appuyant sur des cultures et des systèmes qui sont par essence destructeurs.

Les dommages causés aux individus et aux communautés sont considérables ; le mépris de la dignité humaine et l'injustice est incroyablement coûteux, tant sur le plan psychologique que financier.

L'Église catholique n'a pas été épargnée et n'avait pas à l'être. (...)

L'objectif est de créer des environnements sûrs

Psychologue praticien et éducateur ayant travaillé de nombreuses années sur les abus et les traumatismes, j'ai compris l'importance cruciale de la supervision professionnelle pour faire face aux structures organisationnelles et culturelles désastreuses qui ont rendu possible tant de préjudices.

Les superviseurs professionnels aident les professionnels de santé à réfléchir pour ajuster leurs pratiques professionnelles. L'objectif est d'aider ceux qui travaillent avec des personnes et des communautés vulnérables à créer des environnements sûrs et adaptés. (...)

La supervision professionnelle des dirigeants d'organisations et des praticiens a pour but d'inspirer une conduite professionnelle fondée sur des valeurs en accord avec les normes actuelles de meilleures pratiques. (...)

Non pas surveiller mais accompagner

Nous pensons parfois que le terme "supervision" signifie surveillance, c'est-à-dire s'assurer que les personnes font ce qu'il faut. C'est une compréhension très superficielle de cette pratique. En fait, il s'agit d'accompagner pour aider à améliorer la pratique professionnelle. (...)

La supervision n'est pas une pratique nouvelle - dans le domaine de la santé et des soins, la supervision est reconnue comme un aspect essentiel du développement professionnel de tout praticien de la santé. Un professionnel discute avec une personne formée des défis qu'il rencontre dans son travail et de ses pratiques pour mieux comprendre ses valeurs de référence et d'éthique. La supervision renforce la volonté de ses membres de soutenir les valeurs de son organisation.

Pourquoi la Commission royale a-t-elle recommandé que toutes les personnes exerçant un ministère dans l'Église catholique - évêques et ensemble du clergé, religieux et laïcs - fassent l'objet d'une supervision obligatoire?

Soutenir les bonnes pratiques

Dans le contexte de l'Église, je dirais que toute personne impliquée dans un ministère joue un rôle d'assistance. Le travail pastoral, dans son essence, prend soin de l'âme, de l'esprit, de l'intelligence, du cœur et du corps. (...)

La supervision rend visible les abus de pouvoir et d'influence, permettant le dialogue sur l'usage du pouvoir. L'effet de la supervision, si elle est utilisée de manière authentique et cohérente, est de garantir qu'il sera plus difficile d'abuser personnellement du pouvoir comme de réaliser que l'on est soumis à un abus de pouvoir - non pas parce que le superviseur cherchera à contrôler, mais parce que la supervision offrira l'espace nécessaire pour comprendre l'usage du pouvoir et affirmer sa maîtrise et sa liberté face à lui. (...)

Toutes les entreprises devraient adopter la supervision

Au cours des cinq années qui ont suivi l'adoption des recommandations par la **Commission royale**, de nombreux diocèses et institutions ont répondu à la recommandation 16.25 en lançant des initiatives qui encouragent le clergé et les séminaristes à participer à des séances de supervision.

L'Université catholique australienne a mis au point une série de cours pour offrir une formation spécialisée aux personnes qui souhaitent devenir superviseurs et s'inscrire auprès d'organisations telles que l'Association australienne de supervision (AAOS). Cette formation permet une telle inscription et tente ainsi de répondre à la pénurie de superviseurs qualifiés. (...)

En tant que pratique d'accompagnement, la supervision garantit des cultures où les différences entre les personnes sont inclusivement respectées et où le dialogue est encouragé. En tant que pratique professionnelle, les superviseurs s'efforcent de promouvoir des lieux de travail sûrs, en évitant brimades, abus et violence, dans les églises comme sur les lieux de travail.

Jamie Calder est prêtre et jésuite. Psychologue praticien il enseigne la théologie à l'Université catholique australienne. Cet article a été publié à l'origine dans <u>Eureka Street</u>⁴.

⁴ Publication jésuite.

³ Enquête lancée par la fonction publique pour répondre à un problème de taille et de conséquences qui touchent la nation, quel que soit le domaine en cause. Les abus dans l'Église australienne ont fait l'objet d'une commission royale qui a demandé un audit de la gouvernance de l'église. Cet audit a conduit à 83 recommandations (Cf. le rapport « Lumière de la Croix du Sud »

Des femmes et des dieux

Floriane Chinsky, Kahina Bahloul, Emmanuelle Seybold.

Ed. Les Arènes

Des femmes et des dieux

Floriane Chinsky, Kahina Bahloul, Emmanuelle Seybold.

Collection Proche - 19 Octobre 2023. Ed. Les Arènes octobre 2021 (8,90 €)

Comment refaire le monde et les religions en sept jours d'une voix/voie féminine? Au cours d'une rencontre d'une semaine, une islamologue présentée comme imame, une rabbin, une pasteure relèvent le défi et nous entraînent à leur suite dans un livre captivant écrit à trois voix : éclairages passionnants et accessibles à tous, qui prennent source dans leur histoire respective et qui confrontent leurs analyses.

Chaque chapitrejournée s'organise autour d'une question essentielle : le premier

jour sonde les racines propres à chacune d'elles : la foi chrétienne avec les cultes protestants et la musique pour Emmanuelle ; pour Floriane, ce sera le ressenti de la joie dans le judaïsme, concrétisé dans l'expérience de "monter lire dans la Torah". Quant à Kahina, sa petite enfance en Kabylie et l'amitié profonde qui unissait ses quatre grandsparents ont façonné son regard sur l'altérité et la découverte de l'islam.

Le deuxième chapitre-jour affronte la question ultra-sensible du patriarcat qui a fortement imprégné les religions et les traditions. De fortes convergences apparaissent pour les trois femmes toutes reliées dans leur religion propre au mouvement libéral. Le chapitre-jour quatre prolongera en fait cette réflexion par le questionnement sur le féminisme à travers les comportements et les textes sacrés avec notamment la dénonciation sans appel de l'interprétation des textes saints exclusivement confiée à des hommes. C'est la découverte d'une lecture féministe de la Torah, de la Bible ou du Coran qui ouvre d'autres horizons.

L'identité propre à chaque tradition religieuse qui organise le troisième chapitre-jour précise en revanche les principaux piliers spécifiques, les traditions qui structurent chaque religion en déboulonnant s'il le faut ce que des fondamentalistes auraient installé comme obligations -la charia ou le voile par exemple.

Le chapitre sur le corps offre un échange passionnant sur ce que disent la Bible et le Coran. Emmanuelle interprète le Cantique des cantiques :« C'est dans ce corps que les hommes et les femmes sont invités à vivre, à aimer, à exercer leurs responsabilités vis-à-vis du monde et des autres », tandis que Floriane reprend le récit de Gn 2, 15 sur le jardin que Dieu demande de garder et travailler. Kahina rejette les discours fondamentalistes de l'Islam qui dépossèdent la femme de son corps ou ne le placent que comme une source de plaisir à la disposition de l'homme,

C'est aussi par la méthode d'analyse historico-critique que les trois auteures se retrouvent en parfaite connivence au sixième jourchapitre : pour Emmanuelle, le texte biblique, pour qu'il devienne vivant, doit être interprété, afin qu'il prenne sens. Selon Kahina, l'approche historicocritique est un enjeu majeur dans le contexte de violence que traverse l'islam aujourd'hui. D'après Floriane, le débat critique est inscrit au coeur même de la culture juive : deux rabbis juifs en discusion; vous aurez trois avis! La lecture historico-critique nous vient directement de la Torah, dans laquelle on trouve deux versions différentes des Dix commandements. pour que nous gardions un esprit critique. Le dernier chapitre-jour positionne chaque auteur face à la question : qu'est-ce qui est sacré pour vous ? délicat que chacune place sous un Concept éclairage propre jusqu'à le suspecter parfois comme dangereux, ainsi que l'avoue la pasteure.

Fruit de leur rencontre pendant une semaine, *Des femmes et des dieux* constitue un livre plein d'espoir, belle illustration du dialogue interreligieux. Un climat d'écoute et de concorde irradie tous leurs échanges. Ainsi, elles témoignent qu'il n'y a aucun danger à questionner l'autre dans sa foi et à exposer ses convictions ; les différences ne sont pas menaçantes. Au moment où le pape François ferme la porte au diaconat féminin, voilà un livre très opportun qui nous délivre d'une vision patriarcale des ministères.

Kahina Bahloul est une islamologue franco-algérienne. Première femme à se déclarer imame en France, elle est la cofondatrice du projet d'association cultuelle La Mosquée Fatima, qui promeut un islam libéral.

Floriane Chinsky est une femme rabbin française. Elle fut tour à tour rabbine en Israël puis en Belgique et enfin en France. Elle participe au dialogue interconvictionnel.

Emmanuelle Seyboldt est une pasteure française, présidente du conseil national de l'Église protestante unie de France.

G.T. Juin 2024.

Au delà du sixième commandement

Église, consentement, sexualité

Lucetta Scaraffia, Sylvie Garoche

Ed. Salvador

Au delà du sixième commandement Église, consentement, sexualité

Lucetta Scaraffia, Sylvie Garoche

112p, Ed Salvador - 16,90€

Extraits d'un entretient par **Anne Waeles** avec **Lucetta Scaraffia** publié le 3 mai 2024 dans **Témoignage Chrétien**

Pourquoi l'Église, pourtant prolixe en matière de morale sexuelle, est-elle incapable de penser la notion de consentement ? L'historienne italienne **Lucetta Scaraffia** répond à cette question dans une étude enlevée et éclairante sur l'histoire du sixième commandement(...)

Pourquoi l'Église est-elle incapable de prendre en compte la parole des victimes d'abus sexuels et at-elle tendance à se centrer sur le pécheur, comme l'a montré notamment le rapport de la Ciase ?

(...) j'ai pensé que c'était lié au sixième commandement du décalogue : même dans le code canonique, l'abus sexuel est considéré comme transgression de ce dernier, et non comme un crime envers un autre être humain. Le sixième commandement est le seul des dix commandements dont la traduction a été modifiée dans l'histoire de l'Église. « Tu ne commettras pas d'adultère » a été remplacé par « Tu ne commettras pas d'actes impurs » au XVIe siècle. C'est tout autre chose. Car ne pas commettre d'adultère, c'est une chose qui relève de la communauté, une coupure des liens communautaires. Au contraire, l'acte impur se concentre sur l'individu qui le commet. On voit donc s'effacer l'autre, la victime est absente.

Diverses conceptions du péché ont été formulées à travers l'histoire de l'Église catholique. Pourquoi ces évolutions ?

Les raisons pour lesquelles on considère que quelque chose est un péché évoluent avec les conditions historiques. Mais l'Église n'avoue jamais que sa conception du péché a évolué, elle fait comme si c'était immuable. (...)

La traduction du sixième commandement utilise aujourd'hui à nouveau le terme d'adultère, pourtant la conception des péchés sexuels comme actes impurs demeure. Pourquoi ?

Dans le dernier Catéchisme, le terme d'adultère est revenu, mais l'ensemble des actes compris comme tels – qui comportent autant les relations extraconjugales

que la masturbation, l'homosexualité ou le viol – sont considérés comme impurs et comme « péchés contre la chasteté ». Dans la chasteté, on ne considère que le pécheur, voire on considère le péché comme une atteinte à son propre corps. (...)

Pourquoi l'Église se centre-t-elle sur cette notion d'impureté et évacue-t-elle une idée de péché lié à la relation à l'autre ?

(...) Dans la société laïque, ce sont les femmes qui, avec le mouvement féministe, ont obligé la société à accepter la parole des victimes. Au contraire, l'Église n'écoute jamais la voix des femmes. Et alors, pour les hommes, le problème est seulement celui du coupable.

Vous montrez que l'Église concentre aujourd'hui ses enjeux de pouvoir sur la morale sexuelle. Pour quelles raisons ?

Lorsqu'au XVe siècle se sont formées les institutions de l'État, la police, les tribunaux, elles se sont réservé la possibilité de définir la morale communautaire. L'Église s'est alors retrouvée avec comme seul champ d'action la morale intime et sexuelle. (...)

Y a-t-il aujourd'hui des théologiennes qui renouvellent la morale sexuelle de l'Église à partir de la notion de consentement ?

Oui, il y a actuellement une très grande diversité de théologiennes, mais aussi des historiennes, des psychologues, etc. qui pensent le consentement et bataillent contre les conceptions antiféministes de l'Église. Mais elles ne sont pas encore écoutées par la hiérarchie de l'Église. Il y a quelques femmes intégrées à la hiérarchie ecclésiale, mais elles sont choisies parce qu'elles sont obéissantes et ne discutent pas les idées de l'Église sur la sexualité.

Extraits JPC

Lire l'article complet : <u>Le consentement, impensé de l'Église</u> (**Témoignage Chrétien**)

Et les dates ...

... à Lyon-Métropole et autour

1er juin 2024 Les samedis du Carmel: Transmettre de génération en génération



Lire ensemble un livre en rapport avec la Bible, partager ses réflexions puis le repas Cette année : le livre de Catherine Chalier "Transmettre de génération en génération"

14 octobre, 18 novembre, 16 décembre, 13 janvier, 10 février, 9 mars, 4 mai, 1er juin 9h30 - 12h (...puis repas partagé) Fraternité du Carmel Saint-Joseph - (...sur inscription - 06.17.94.72.61) 111bis rue du Commandant Charcot 69110 - Sainte-Foy-lès-Lyon - fraternite.csj@gmail.com

1er juin 2024 Cathéchèse œcuménique d'Oullins



Festival des 50 ans! on a toujours la flamme

Organisateur: Ensemble paroissial catholique Oullins et Eglise Protestante unie d'Oullins Lyon Sud Célébration, banquet de la fraternité, jeux, espace librairie, théâtre "Reflets d'histoire", final et gouter 11h-17h - 7 rue de la Sarra 69600 Oullins

Infos: https://ktoecumenique.fr/ - Contact: 50ans@sarra-oullins.fr

2 juin 2024 La messe autrement



Organisation Mission de France, Comité de la Jupe, D&J Arc-en-ciel, ...

Chaque premier dimanche du mois, nous nous retrouvons pour un temps de célébration en toute simplicité, suivi d'un repas partagé tiré du sac.!

2024 : 7 janvier; 4 février; 3 mars; 7 avril; 5 mai; 2 juin; 7 juillet; 4 août

19h, Chapelle du Prado, 9 rue du Père Chevrier, 69007

Contacts: Clémence Pornon clemi.pr@gmail.com; Philippe Deterre deterre@club-internet.fr; christophe et juliette Hurbin julietteetchristophe@hurbin.com; Christophe et Marie-Annick BdM beauvarletdemoismont@free.fr;

3 juin 2024 Fin de vie, quel accompagnement?



Regards croisés de Belgique et de France!

Soirée débat avec les Dr Corinne VAN OOST et Vincent INDIRLI, Médecins spécialistes des soins palliatifs et de l'accompagnement de la fin de vie

19h - Espace Saint Ignace - 20 rue Sala, 69002 Lyon

 ${\it Informations} \ \underline{\it www.espace-saint-ignace.fr} - 04.72.77.09.00 - \underline{\it Inscription}: \underline{\it conffindevie3juin24@gmail.com}$

5/20 juin 2024 La Fresque du Climat

LA FRESQUE Ateliers Fresque du climat, organisés par le groupe Laudato Si' / Eglise verte

Atelier ludique et collaboratif, ayant pour objectif de reconstituer, en équipe, une fresque associant de façon logique les enjeux, les causes et les conséquences du réchauffement climatique. Il s'appuie sur les rapports du GIEC, de façon à assurer une rigueur scientifique aux échanges. Lors du débriefing, chacun pourra exprimer comment cette connaissance nouvelle peut nourrir son expérience spirituelle, notre espérance chrétienne, et nous engager concrètement dans une « écologie intégrale » selon l'appel du pape François.

- <u>05 juin 2024</u>, de 15h00 à 18h00 Trattino , 58 Rue Clément Marot, 69007 Lyon
- 20 juin 2024, de 18h30 à 21h30 MJC monplaisir , 25 Avenue des Frères Lumière, Lyon
- 27 juin 2024, de 18h00 à 21h00 En ligne
- 4 juillet 2024, de 14h00 à 18h00 IUT de Roanne, 20 Avenue de Paris, Roanne
- 18 juillet 2024, de 18h30 à 21h30 Maison de l'environnement, 14 Avenue Tony Garnier, Lyon
- 21 juillet 2024, de 09h00 à 12h00 En ligne
- 24 août 2024, de 10h00 à 13h00 Salle du parc, place des sires de Beaujeu , Beaujeu
- 20 septembre 2024, de 14h00 à 18h00 IUT de Roanne, 20 Avenue de Paris, Roanne
- 27 septembre 2024, de 14h00 à 18h00 Ecole des mines, 158 Cours Fauriel, Saint-Étienne
- 28 septembre 2024, de 14h00 à 17h00 Salle du parc, place des sires de Beaujeu, Beaujeu ...autres dates en d'autres lieux... - 04.78.81.48.25 -Inscription nécessaire

mai/juin 2024 Violences sexuelles et abus spirituels dans l'église : comprendre pour avancer



Cycle de 3 soirées

15 mai 20h : Théologie morale, droit canonique, culture ecclésiale

Discussion avec Véronique Margron, soeur dominicaine, théologienne et présidente de la CORREF



31 mai 20h: Pouvoir, entre-soi et dévoiement : comprendre les causes des violences sexuelles, trouver des voies pour agir

Avec Matthieu Poupart, membre du collectif "Agir pour notre Église", membre d'un groupe de travail de la CEF après le rapport de la CIASE.

5 juin 20h : Bons fruits, bon arbre ? Relire la parabole à la lumière de la parole des victimes

Avec Brigite Navail, membre du collectif "Foi et résilience" regroupant des victimes de violences sexuelles dans l'Église catholique

20h - 21h; Les Altercathos / Café Le Simone 45 rue Vaubecour - 69002 Lyon inscription nécessaire

6 juin 2024 La force des pauvres. Gabriel Longueville, prêtre ardéchois, martyr de la foi

Les Jeudis de l'Antiquaille - Conférence avec :

- Olivier Chatelan, maitre de conférence en histoire contemporaine à Lyon III
- Gérard Tracol, co-auteur avec Charles Bècheras

du livre "La-force des pauvres Gabriel Longueville, prêtre ardéchois martyr de la foi en Argentine" 18h - Espace culturel du christianisme à Lyon, 49 montée St Bathélemy, Lyon5e Informations www.antiquaille.fr - 04.72.41.14.98 - contact@antiquaille.fr

8-9 juin2024-Autour du deuil périnatal, accueillir la perte



Espace

Saint Ignace

La Pastorale de la Famille en partenariat avec l'Écocentre Spirituel jésuite du Châtelard

Pour les personnes ayant perdu un enfant au cours de la grossesse ou dans sa première année de vie. Un cheminement porté par le mouvement du corps, par l'écriture, la peinture, la nature, la prière.

Le parcours est pensé en 2 étapes, avec un 2e week-end proposé aux seuls participants du 1er.

Animateurs : Myriam LEGENNE, médecin; Thérèse MIDOL-MONNET, aumônier; Claire DAVIENNE, artiste: Jean-Luc FABRE. iésuite.

Du samedi 8 juin 2024 (9h00) au 9 juin 2024 (17h00) Tel : 04 72 16 22 33;

LE CHATELARD, 41 Route du Bruissin, 69340 FRANCHEVILLE;

Inscription: inscriptions-autour-du-deuil-perinatal/ - accueil@chatelard-sj.org

13 juin 2024 La foi, l'espérance et l'amour

CHRÉTIENS

ŒCUMÉNISME À Trois jeudis, trois rencontres œcuméniques pour porter un nouveau regard sur la foi, l'espérance et LYON POUR L'UNITÉ DES l'amour, si on avait par vraiment fait le tour de la question.

16 mai : Quelle espérance au fil du nouveau testament : Celine Rohmer, théologienne protestante 30 mai : Quel amour,... dans la métaphore conjugale : Joëlle Razanajohary, théologienne baptiste

13 juin : Quelle foi, entre vocation et provocation : Robert Cheaib, théologien catholique 20h, Espace Bancel, 50 rue Bancel - Lyon 7e

17 juin 2024 Le quatrième Evangile: récits d'un mystique juif chrétien



Groupe de lecture autour du livre de John SPONG, voix du courant libéral de l'anglicanisme. Organisé par la CCB-Lyon

12h30 suivit d'un repas partagé - Espace Saint Ignace - 20 rue Sala, 69002 Lyon

Contact: Mireille Collet mireille.collet@baptises.fr

?? juin 2024 Le christianisme n'existe pas encore.



Groupe de lecture de la CCB-Lyon autour du livre "Le christianisme n'existe pas encore" de Dominique Collin

17h - 18h30 ...par ZOOM. Demander le lien à Mireille Collet – mireille.collet@baptises.fr

... en audio ou vidéo



L'Eglise dont je rêve - RCF Alsace

La théologienne et philosophe Marie-Jo Thiel nous invite à réfléchir à l'Église d'après et se met à l'écoute d'acteurs engagés aux parcours divers qui bâtissent dès aujourd'hui l'Église de demain.

... en rattrapages

25 mai 2024 Couples et familles : le divorce avec l'Eglise? => Revoir en vidéo



Les rendez-vous de la CCBF. Présidente : Paul Zellitch

RV#9 organisé par la Conférence Catholique des Baptisés Francophones

2024 Regards sur l'actualité...



Cycle de conférences du mardi soir

3 octobre : L'intelligence artificielle, vers quelle éthique responsable ? => Revoir

7 novembre : La démocratie en Europe à l'heure de la montée des populismes. =>Revoir

5 décembre : Handicap et solitude, l'expérience de Simon de Cyrène. => Revoir

9 janvier 2024 : La politique du logement. Enjeux sociétaux et locaux. => Revoir

6 février 2024 : Territoire zéro chômeur. => Revoir

5 mars : Providence et sens de l'histoire => Revoir

9 avril : Les racines religieuses de l'Europe => Réécouter

14 mai 2024 : L'Europe dans le monde. Démographie et migrations. => Revoir

Informations www.espace-saint-ignace.fr - 04.72.77.09.00 - espacesaintignace@gmail.com

16 fév 2024 La Part des femmes. Relire la Bible pour repenser l'Église



Sylvaine LANDRIVON présente son nouvel ouvrage (Edition de l'atelier - Janvier 2024)

Ce livre dénonce les biais de lecture qui ont occulté ou noirci les figures féminines dans la Bible. Il leur restitue un rôle plus conforme au texte, pour penser une Église égalitaire et lui offrir un second souffle. Présentation organisée par la CCB-Lyon. => Voir la vidéo

6 déc 2023 "Métamorphose - la vie m'appelle" de Catherine Draveil



Religieuse cloîtrée pendant quarante ans, elle a quitté le monastère s'est mariée à l'âge de 70 ans. Catherine DRAVEIL présente son livre "Métamorphose - la vie m'appelle" par l'auteure, => Voir la vidéo

21 déc 2023 Synode sur la synodalité - point d'étape et regard œcuménique



Partage organisé par l'IPER et la CCB-Lyon

Regard de Valérie Duval-Pouiol, invitée, sur "l'Assemblée synodale sur le synode" d'octobre 2023 Valérie Duval-Poujol est vice-présidente de la Fédération Protestante de France de puis 2018)

=> Voir la vidéo

24-26 nov 2023 97e Rencontre des Semaines sociales de France



THEME: La question écologique vous interpelle? Préparons-nous à un changement radical. Compte-rendu en mots et en images - Le livret de l'engagement

Vous recevez régulièrement ces Ephémérides... Ceux-ci sont et restent gratuits. Vous pouvez néanmoins nous soutenir financièrement en faisant un don et/ou en adhérant à notre association

Les Amis de la CCB-Lyon => Dons et cotisations : c'est ici !

Cotisation 2024 : 1O€